
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                           

Я С УДОВОЛЬСТВИЕМ  

КАЖДЫЙ ДЕНЬ 

ПРИХОДИЛА  

И НА ПЕРВУЮ И НА 

ВТОРУЮ ЛЕНТУ  

СВОЕГО КРУЖКА 

МЫ ПРОХОДИЛИ МНОГО РАЗНЫХ 

ЭКСТРЕМАЛЬНЫХ СИТУАЦИЙ, НО, КАК 

И ВСЕГДА В ЖИЗНИ, ТЫ ДУМАЕШЬ, 

ЧТО ИМЕННО ТЕБЯ ОНИ ОБОЙДУТ 

СТОРОНОЙ… 

Я ПОНЯЛА, ЧТО 

ЗАЧАСТУЮ МЫ ОЧЕНЬ 

ВО МНОГОМ 

НЕДООЦЕНИВАЕМ 

ДЕТЕЙ И ИХ 

ВОЗМОЖНОСТИ 

Only TODAY 

Only FOR YOU 
специальное интервью 

с новоиспеченной вожатой 
Буровой Александрой 

В ЭТОМ ВЫПУСКЕ ВЫ УЗНАЕТЕ: 

Как за 3 часа выходного  

достать своему отряду  

«Царская девятка»  

17 корон из Burger King  

 

КАК НЕ НАЧАТЬ РАСТИ В ОБРАТНУЮ СТОРОНУ 



СЕГОДНЯ МЫ В ГОСТЯХ У ВОЖАТОЙ УМНОГО  

ЛАГЕРЯ В ЛЕТНЕМ СЕЗОНЕ 2016 И ПРОСТО… 

ЧЕЛОВЕКА – БУРОВОЙ АЛЕКСАНДРЫ. ОНА СОГЛАСИЛАСЬ  

НАМ НЕМНОГО РАССКАЗАТЬ О ТОМ, КАК ПРОШЛО ЕЁ  

ЛЕТО И ЕЁ 4 СМЕНЫ В УМНОМ ЛАГЕРЕ.      

Специальный Корреспондент: Привет, Саша! Начался сентябрь, а это значит – 

началась учёба, у кого-то началась работа, появилась динамика. Скажи, тебя уже 

захлестнул этот «новый темп», втянулась ли ты в образовательный и рабочие процессы?  

Саша: Да, привет! Всем привет! Ты знаешь – приходится втягиваться, всё вспоминать, 

но до конца это сложно сделать, конечно же. Моя крайняя смена этим летом 

закончилось за 4 дня до начала учебного года. И полностью перестроиться у меня не 

получилось – всё еще вспоминаю моменты, в том числе и с первой смены, новых друзей 

и детей, конечно же.  

СК: Сколько у тебя детей было этим летом?  

Саша: Было 4 отряда в среднем по 16-18 человек, получается около 70ти детей. 

СК: И что? По всем скучаешь?  

Саша: Абсолютно! Каждый ребенок, который был у меня в отряде, даже просто – с 

которым мне довелось пообщаться этим летом – что-то мне дал. Кто-то скажет – 

частичку своей души, кто-то скажет – бесценный опыт. Я же скажу, что я, работая на 

разных возрастах, лишний раз убедилась, что все люди разные, особенно дети – как 

они по-разному смотрят на всё, как у них всё меняется с течением времени. Увидишь 

это и не назовешь это не иначе как «чудо».  

СК: Ты сказала, что работала на 

разных возрастах: на каких?  

Саша: Вообще самому младшему 

моему ребенку этим летом было 8 

лет – на первой смене, где у меня 

был 9 отряд. Самому старшему – 16 

лет – на шестой смене в 3ем отряде. 

А вообще у меня был МЛАДШИЙ 9 отряд 

на 1ой смене, СРЕДНИЙ 5 отряд на 2 

смене, СРЕДНИЙ 8 отряд на 5 смене и 

СТАРШИЙ 3 отряд на шестой смене. Вот 

такая у меня вожатская градация этим 

летом (смеется). 

Младший 9 отряд, 1 смена 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

СК: На каком же тебе возрасте было максимально комфортно? 

Саша: Наверное, на среднем. Хотя стоит сказать, что средний среднему -рознь. 

Максимально комфортно мне было с 5ым отрядом на второй смене. Ребята закончили 6 

класс. Они уже достаточно самостоятельные, нежели мои дети на первой смене, но еще 

не настолько, чтобы позволять себе вольности, как старшие дети. Хотя мнение моих 

коллег на этот счёт идет в разрез с моим: другие же сказали, что моё – это старший 

возраст.  

СК: Давай по порядку. Как тебе работалось на младшем отряде?  

Саша: Это была моя первая смена в 

качестве вожатой и первая летняя смена 

Умного лагеря. У каждой смены есть свои 

особенности, в том числе и у первой. Они 

нашли на мои особенности вожатства в 

первый раз.  

СК: А что за особенности? 

Саша: Ну, это проба пера: ты понимаешь, 

КАК нужно исключительно методом проб и 

ошибок. У моей напарницы Полины 

Прытовой это тоже была первая 

вожатская смена, и вся ситуация приняла 

такой оборот. Но! Мы вышли сухими из 

воды, с гордо поднятой головой, 

достойно… в общем, без последствий 

(улыбается). Однако сделали для себя 

множество пометок: КАК НАДО и КАК НЕ 

Средний 5 отряд, 2 смена 

Средний 8 отряд, 5 смена 

Старший 3 отряд, 6 смена 



НАДО.  

СК: Ну, например, как надо? 

Саша: Надо планировать время, надо следовать теории, которую  

мы проходили в ШМВ, надо занимать детей, надо их  

действительно любить, быть с ними открытым.  

СК: Бесспорно! А как тогда не надо? 

Саша: Не надо бояться лишний раз бояться спросить чего-то у  

вожатых-стариков, организаторов смены, старшего вожатого. Как правильно тогда 

нам сказали еще на первой смене и далее мы с напарницей пользовались этим 

правилом: «Лучше перебдить – чем недобдить» (с). Я думаю, это большая вожатская 

мудрость, которую конкретно на первой смене мы еще не до конца для себя открыли.  

Вообще, сейчас очень забавно вспоминать себя на первой смене (казалось бы, это было 

недавно): все свои ошибки и нелепости.  

СК: Расскажи тогда какую-нибудь 

интересную историю с первой смены.  

Саша: Хочешь я расскажу тебе сказку 

про Сашу, которая смогла? Или просто 

история о том, как мои нервы стали 

стальными, а я получила бесценный 

вожатский скилл? 

СК: Конечно! Мы ждем! 

Саша: Шла первая летняя смена в Умном 

лагере. Еще молодая,  

еще совсем зеленая и неопытная 

ШМВшница Саша приехала на  

свою первую в жизни смену.  

На лекциях она слушала много разных 

историй, проходили  

много разных экстремальных ситуаций, но, как и всегда  

в жизни, ты думаешь, что именно тебя они обойдут стороной… Я еще никогда так не 

ошибалась… 

Это был четвертый день смены. Отряд тихий, детки хорошие. Прихожу я с планерки и 

не обнаруживаю ребенка в кровати. Паника вот-вот взяла надо мной верх, но… Ничего 

подобного. Нужно было срочно что-то решать. В результате розыскных работ мы 

обнаружили его в другой комнате совершенно в необычном месте. Уложив его обратно, 

через час мы снова видим его в коридоре… темном…одного…с мягкой игрушкой… на 

окно смотрит. Глаза у него стеклянные. Я медленно вхожу в транс от ужаса, напарница 

спрашивает у него, в чем дело, так как мы не сразу поняли, что он лунатик. Тут он 

будто переключился, смотрит недоумевающим взглядом на напарницу, а она ему 

опять: «Гоша, что ты тут делаешь?» И тут этот тихий, внушающий ужас голос: «Я не 

знаю», и он медленно переводит взгляд на меня.  



Мы его успокоили, уложили обратно, предприняли все необходимые меры: мокрое 

полотенце, «шумная дверь»… И сели дежурить около его двери до самого утра. Стоит ли 

говорить, что именно в ту ночь я открыла в себе фобию на лунатиков, ведь до этого я с 

ними просто не сталкивалась. Дальнейшие шорохи и шаги в комнате  

доводили меня до трясучки и паники, но напарница меня держала:  

худо-бедно мы дожили до утра. Это был первый и последний  

когда я так реагировала на лунатизм. Позже инцидентов больше  

почти не было, кроме одного. Тогда моей напарницы не было и мне  

пришлось лично проверять, что происходит в комнате. Я 10 минут стояла  

перед дверью, но решилась. И всё! Маленький шаг для меня и огромный шаг для моей 

вожатской деятельности, и маленький разряд по моим нервам. С тех пор никакие 

резкие шумы, вспышки, да ничего меня не может напугать. Я знаю теперь, как 

действовать в случае лунатизма у детей, как справляться со страхом и паникой – ведь 

это необходимо, вожатому самому всегда нужно оставаться спокойным – какая бы 

картина ни была бы.  

СК: Вот это будоражащая история! А были какие-то светлые пятнышки на первой 

смене?  

Саша: Конечно, еще одна моя «мурашечная» история. Это была середина моей первой 

смены. Надо сказать, смена выдалась тяжелой по вышесказанным причинам, да еще и 

было пару проблемных ребят, скандальная мама… В общем, к середине смены я уже 

изрядно подустала. Мне даже стало казаться, что вожатство – это не моё… Я стала 

терять мотивации и мой «огонёк». По плану-сетке вечернем мероприятием стоит 

«Минута славы» и две мои девочки с небольшим энтузиазмом решили показать себя. И 

тут актовый зал, репетиция… И девочка начинает петь песню «Кукушка» версию 

Полины Гагариной. Петь так, что у меня мурашками покрылось абсолютно всё! А я 

(между прочим) безумно люблю Кино, безумно люблю эту песню и то, как этот ребенок, 

МОЙ ребенок, исполнила эту песню безвозвратно вернуло меня в чувства, возродило во 

мне силы, огонек, эмоции. Вторая девочка оказалась пластичной, гибкой до 

невозможности, а её выступление было насколько профессиональным, технически-

сложным, настолько и артистичным. Я поняла, что зачастую мы очень во-многом 

недооцениваем детей и их возможности… Ведь это мои (казалось бы – маленькие 

детки). На самом концерте мои девочки взяли два главных приза: «Гран-при» (зал 

аплодировал стоя) и «Приз зрительских симпатий»! Гордости не было предела, а 

восхищения, восторга и того больше!  



 

 

 

СК: Чем ты еще занималась в Умном лагере помимо творческой  

работы с детьми?  

Саша: Началась смена и учебные будни – ведь это Умный лагерь  

и образовательная программа, также после тихого часа  

проходили кружки. Я стала кружководом «Пионербола», а впоследствии  

- волейбола, будучи «разрядницей».  

Я с удовольствием каждый день приходила и на 

первую и на вторую ленту своего кружка, так как 

меня там ждали активные и заряженные дети. 

Иногда я с ними вставала на площадку, иногда 

предоставляла возможность им провести 

настоящую живую игру.  

Я вспомнила свои спортивные навыки, помогла 

ребятам освоить этот вид спорта, кому-то помогла 

открыть в себе способность к волейболу и 

пионерболу, и я считаю, что это очень здорово! Я 

очень люблю свой кружок!  

 

Из смены в смену дети становились 

старше и уровень волейбола рос, а интерес 

к моему кружку и подавно. Было приятно 

наблюдать за тем, как в рамках моего 

кружка дети находят товарищей из других 

отрядов. Мы постепенно превращались в 

некую волейбольную «банду». К тому же это 

отличный шанс поработать на смене на 

всех возрастах.  Потом на обнимашках ко 

мне все время подходили ребята с моего 

кружка и говорили мне много приятных 

слов, в том числе и слов благодарности – меня 

это трогало до глубины души.  

СК: Очень здорово! Ты говорила, что тебе 

комфортнее всего работалось на среднем 

Яна Яковлева, 9 отряд, с 

песней «Кукушка» 

Ксюша Потехина, 9 

отряд, с гимнастической 

зарисовкой 



возрасте. Расскажи об этих сменах и об этих детях. 

Саша: Вторая смена выдалась очень насыщенной! На это время выпало «закрытие 

моей сессии», да еще и в день «закрытия смены», но вообще именно на этой смене для 

меня трудности были не трудностями. И сессия «отлично» закрыла и смены. Мне 

попались очень спокойные и дружелюбные дети, очень творческие, ко всему прочему – 

на 90% отряд состоял из стариков. Вначале меня это  

напугало, но потом я поняла, что это только плюс! Всю смену  

мы брали первые места, жгли, нами восхищались, проблемных  

детей не было, проблем не было. Даже тот факт, что я почти  

без пересменки работаю вторую смену подряд абсолютно  

не ощущался. В итоге: мы взяли «ЛУЧШИЙ 

ОТРЯД» и мне дали звание «ЛУЧШЕГО 

ВОЖАТОГО 2 летней смены». А выступления 

нашего отряда до сих пор вспоминаются 

многими вожатыми.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

На военно-патриотическом мероприятии 5 

отряд в конце исполнения песни «Журавли» 

отпустил «белых журавлей» в небо 

Финальное выступление 5 отряда на 

закрытии смены с зажигательным танцем 

«Firework» 

MAFIA 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

СК: Да, смена и вправду выдалась 

замечательная! А что можешь сказать 

про еще один средний отряд? С ним 

было так же легко? 

Саша: На самом деле, на пятой смене 

средний 8 отряд возрастом был – 5 

класс, и несмотря на 1-2 года разницы, 

это были совершенно разные дети.  

5 смена была не очень простая: был ряд 

обстоятельств (именно обстоятельств), 

которые очень мешали полноценно 

работать. Для меня на главную позицию вышло то, чтобы они не помешали детям 

полноценно отдыхать и учиться.  

Я считаю, мы с этим полностью справились. Все эти трудности нас лишь сплотили! К 

этим ребятам я очень сильно привязалась. Меня поразило, насколько дети могут быть 

понимающими и взросло смотреть на проблемы в свои 11-12 лет! У нас было огромное 

доверие между детьми и вожатыми и лишь за счет этого мы считаем, наша смена 

удалась! Мы все делали в команде, у нас были очень душевные и милые выступления.  

СК: Чем тебя так зацепили эти ребята? 

Саша: Как я уже сказала, тем, что они вместе с 

нами достойно прошли все трудности, 

продолжали любить своих вожатых, лагерь, 

своих друзей. Вообще это были ДЕТИ-ЛЮБОВЬ! 

Я это очень хорошо поняла, когда на 

общелагерном конкурсе «Вожатый года Умный 

лагерь» мои дети поддерживали меня, как могли. 

Плакаты, кричалки, просто спокойно подходили и говорили очень милые вещи, 

помогали в подготовке: очень ответственно отнеслись, когда мы делали фильм, 

Когда отрядное мероприятие прошло НА УРА, 

5 отряд, 2 смена 

Замечательная 2 смена закончилась 

семейным костром с песнями под гитару 

Выступление 8 отряда на конкурсе Eurovision Умный 

лагерь под аккомпанемент вожатой, 5 смена 



который вышел ну очень крутой! А самое главное – мы все дружно кайфанули от этого 

процесса!  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

СК: Ну тогда как прошла твоя смена со старшим отрядом? 

Саша: Вообще, опять же эта смена была богата на «обстоятельства», но и не сказать, 

что все дети в отряде попались тихие и спокойные, в отряде было много старших 

старичков, для кого-то это была последняя смена. Но опять же, благодаря дружеским 

отношениям, которые сложились у меня и напарника с детьми мы всё преодолели. 

Вообще я с трепетом вспоминаю все наши идеи и то, как мы их воплощали: ведь со 

старшим отрядом это настоящий КАЙФ!   

Смена называлась «По страницам истории», и каждому отряду давались временные 

периоды, исходя из которых нужно было придумывать: название, девиз, визитку, 

уголок и прочее. Нам (на моё личное безграничное счастье) достались ЛИХИЕ 90-е.  

В первый же день после отрядного сбора мы определили название «Вишневая девятка» 

(рассматривались варианты «Малиновый пиджак» и «Тополиный пух», но это «пух» 

«Я это очень хорошо поняла, когда на 

общелагерном конкурсе «Вожатый 

года Умный лагерь» мои дети 

поддерживали меня, как могли». 

Вообще это были ДЕТИ-

ЛЮБОВЬ! 



остался на кричалки). Девиз тоже был замечательным: «Скованны золотой цепью, 

связаны одной целью; На одежде три полоски – мы пришли из девяностых». Что самое 

крутое – это то, что это всё придумали дети!   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

СК: Какие, например, были трудности? 

Саша: Ну, например, один мальчик приехал в 

лагерь, где в течение дня у детей нет гаджетов, 

С РОУТЕРОМ! Пришлось с ним поговорить, 

чтобы прояснить ситуацию. Также, к нам в 

отряд перевели двух мальчиков, которые 

должны были так же сплотиться с отрядом – 

что впоследствии и произошло.  

Вообще эти сложные ситуации опять же лишь сплотили наш отряд, более того – стали 

предметом своих «приколов», шуток. Так, к концу смены дети придумали новый мини-

девиз нашего отряда: «Вишневая девятка – с нами можно и поехать». (Смеется). У 

мальчика Сережи, который приехал с роутером, «Роутер» - стало прозвищем, так как у 

нас в отряде было два Сережи. И потом все шутили, что у нас как в реальных 

девяностых есть пацан Серега-Роутер (вздыхает).  

СК: Скучаешь по ребятам? 

Саша: Очень…Много, много моментов. Еще и на шоу «Один в один» нашему отряду 

досталась группа из 90-х, с суперхитом “Final countdown”. Мы порвали зал, дети 

кайфовали, и смех, и восхищение, и драйв! Пожалуй, одно из лучших выступлений 

моего отряда этим летом. С ними же 

прошло и лучшее за лето (на мой взгляд) 

из 

мои

х 

отр

ядн

ых 

мер

Визитка 3 отряда «Вишневая девятка», 6 смена 

 

Группа The Europe “Final countdown”, 3 

отряд, 6 смена «Один в один». 

«Один в один» 

После отрядного мероприятия 



оприятий «Школа шпионов». 

 

 

 

 

 

 

 

СК: В целом, что можешь сказать про лето, про новую профессию,  

про свой лагерь, про коллектив?  

Саша: Хочется сказать многое… Во-первых, я бы не назвала это 

«профессией», это стиль жизни. Скорее так. Потому что если ты 

пошел на смену, то, если она началась, изволь до самого конца,  

пока последний ребенок не уехал, держать себя в руках, быть всеми мыслями там, со 

своим отрядом, в своем лагере, думать о насущном, жить моментом.  

В этом и есть прелесть и романтика своего рода этой роли «вожатый», согласись? 

СК: Это точно!  

Саша: Приятно попадать с среду таких же, как и ты – безумных, ярких, заботливых 

людей – у вожатых это в крови. Я очень полюбила свой коллектив… Безумно 

благодарна каждому! Каждый меня чему-то научил: и как надо, и как не надо 

(улыбается), и словом, и примером. Научили простым светлым вещам: просто так 

улыбаться, радоваться каким-то минутным вещам, терпеть какие-то мелочные 

разочарования, ведь жизнь бьет нас куда сильнее, а в лагере, рядом с детьми, внутри 

своего большого дома, в течение смены, а иногда и смен – только тогда и там ты 

понимаешь: что действительно в этой жизни важно, а что так… Пустяк. За эту 

простую, но очень важную мысль я благодарю всех, кто был рядом этим летом, 

руководителей МСПО и ШМВ, что дали возможность прийти к тому, что сейчас у меня 

есть в жизни и в голове. И как поется в моей любимой песни: «Но больше всего скажем 

спасибо «ЗА ЛЮБОВЬ»!  

  

Отрядный уголок из 90х 

Дискотека «Холи» в Умном лагере», 6 смена 

«Один в один» 

 

Открытие Олимпийских игр УЛ, каждую смену 

проходит ЯРКО и с Сашей  



 

 

Фееричное открытие 6 смены «По страницам истории» 

«Один в один» 

 

Любимый Сашин вожатский танец 

ЗА ЛЮБОВЬ 

#спасибозалето2016 

#лучшийпедсостав2016 

СК: Спасибо за интересное интервью, Саша! До новых встреч! 

Саша: До новых встреч! Подписывайтесь на меня в инстаграмме @bourova_sasha <3 

 

О, Джуманджи!  

Квест «Найди Сашу»  

Подсказка: белокурый бородач в платье 

(старик Фура) 

 


